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在北京城的東北角，有一幢形似船艦
的藍色大樓，樓前廣場上飄揚着43

個國家的國旗，這裡就是國際竹藤組織
總部。國際竹藤組織是根據聯合國條約
成立的獨立的、非營利性政府間國際組
織，也是第一個總部設在中國北京的政
府間國際組織，亦是唯一一家針對竹和
藤這兩種非木質林產品的國際發展
機構。
中共十九大報告提出加快生態
文明體制改革，建設美麗中
國，並從推進綠色發展、着力
解決突出環境問題、加大生態系

統保護力度、改革生態環境監管體制等
方面作出了一系列頂層設計。出生於荷
蘭、在華工作了四年的費翰思說，中國
多年來一直致力於可持續發展與生態文

明，並為此提出了自己的新思路。這位
國際竹藤組織總幹事以竹藤為例指出，
竹藤可以說是中國踐行綠色發展及可持
續發展的一個縮影。

中國「綠色」經驗 值得他國借鑒
「過去幾十年間，中國已種植了三百

萬公頃竹林，並且進行了大量的植樹造
林、荒漠治理和生態修復工程，規模和
程度令其他一些發展中國家難以置
信。」費翰思介紹說，三百萬公頃竹林
蘊藏着巨大的資源，既可應對氣候變
化，又可用於製作傢具和建材等，並且
砍伐後可再生，僅在中國國內市場的產
值就高達30億美元。這一綠色經濟發展
產業鏈創造了大量就業機會，提升了人
們的收入和生活水平。
最近，費翰思出席了在德國波恩舉行

的第23屆聯合國氣候變化大會。他認
為，氣候變化不是中國或某個國家單獨的
問題，而是全球性問題，每個國家都應為
此作出貢獻，而中國正積極為減緩和應對
氣候變化作出努力，中國在竹藤等綠色發
展方面的經驗值得其他國家借鑒。他強
調，中國選擇綠色發展和可持續發展是在
走一條正確的道路，並且越來越多地發揮
引領作用。
費翰思強調，人與自然的和諧共處，

亦意味着要可持續發展，不能只顧經濟

發展，而不顧自然。他說，實際上，自
然在很多情況下是經濟發展的基礎。
「從長遠講，我們不能只看到一方面發
展，而不考慮其他方面，我們必須考慮
人與自然及環境的和諧共處，唯有如此
方能建設出一個綠色和可持續發展的未
來。」

經濟自然兼顧 中國理念獲讚
費翰思高度讚揚中國的生態文明理

念。他說，中國選擇了一條非常好的保
持經濟社會發展與環境保護相平衡的道
路，這亦是一條未來之路。他指出，中
國領導人近年一直注重經濟發展與自然
環境間的相互作用和平衡，倡導可持續
發展理念，強調綠色發展。
費翰思強調，竹藤只是中國綠色發展

的一個例子，中國正在重新思考其整體
的保護區體系，研究如何更好地恢復生
態，強調可持續發展和生態文明，並在
減緩溫室氣體排放和可再生能源應用等
方面發揮關鍵作用。
「現在，中國在國際上的地位已真正

發生了變化，中國得到了國際社會的進一
步認可。幾年前，中國還被外界認為是一
個需要幫助，且不能真正發揮領導角色的
國家；而現在，從經濟實力到綠色發展等
諸多方面，中國都發生了巨大變化，已成
為一個能示範如何把事情辦好的國家。」

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中共十九大提出，中國堅持人與自然和諧共

生，致力於建設社會主義生態文明，走綠色發展之路，建設美麗中國。國際竹藤組織

（INBAR）總幹事費翰思博士日前在京接受香港文匯報專訪時指出，中國建設生態文

明，走綠色發展之路，是選擇了一條正確的未來之路。目前，中國的國際地位已真正

發生變化，中國得到了國際社會的進一步認可，已成為一個能示範如何把事情辦好的

國家。相信未來，中國將在全球綠色發展中越來越多地真正發揮引領作用。

香港文匯報訊（記者 俞晝 湖州報道）
「踐行『兩山』理念，要實行最嚴格的制
度、最嚴密的法治，推進國家自然資源資
產管理和自然生態監管體制改革。」近
日，來自政產學研等社會各界的100餘位代
表，相聚在「兩山」理念誕生地浙江湖
州，倡議加強生態環境保護、推進綠色發
展，並通過了《綠水青山就是金山銀山湖
州共識》。
黨的十九大將「綠水青山就是金山銀
山」理念寫入報告，體現了黨中央加快綠
色發展、提升生態文明、建設美麗中國的
堅定決心和堅強意志。與會代表一致認
為： 「兩山」理念是習近平新時代中國特
色社會主義思想的重要內容，集中體現着
社會主義生態文明觀，是實現可持續發展
的內在要求，是推進現代化建設的重大原
則，體現了發展觀、價值觀、政績觀、民
生觀的轉變和昇華，得到了廣泛的實踐驗

證和普遍的社會認同。
「『兩山』理念是解決發展不平衡不充

分問題的重要遵循。」十一屆全國政協副
主席、中國生態文明研究與促進會會長陳
宗興坦言，改革開放近40年來，人民的物
質文化生活水平不斷提高，但生態環境保
護和生態文明建設水平仍滯後於經濟社會
發展。「『兩山』理念在解決人與自然之
間的『矛盾』中指明『共生』之路，開闢
了綠色發展的現實途徑，使良好的生態環
境成為提升人民群眾獲得感的重要增長
點。」

探索轉化路徑 堅持永續發展
陳宗興提出，要充分運用最新生態環境

監測評估技術，如大數據和「天空地一體
化」監測體系，及時監測自然資源和生態
環境的動態變化情況，為推進生態文明建
設提供信息基礎和決策支持。

2005年8月15日，時任浙江省委書記習
近平到湖州安吉余村考察，首次提出了
「綠水青山就是金山銀山」的科學論斷。
「十二年來，我們堅持一張藍圖畫到底，
在全國地級市中成為首個生態文明先行示
範區，並成為生態縣區全覆蓋的國家生態
市。」湖州市委副書記、市長錢三雄表
示，「除了保護生態環境，湖州也在積極
探索綠水青山轉化為金山銀山的現實路
徑，今年以來，先後獲批『中國製造
2025』試點示範城市、國家綠色金融改革
創新試驗區等。」
會上，與會代表通過了《綠水青山就是
金山銀山湖州共識》，並發出倡議，加強
生態環境保護，為子孫後代留下更多綠水
青山，加快推進綠色發展，將綠水青山轉
化為金山銀山，深化生態文明體制改革，
讓青山常在，綠水長流，保護好中華民族
永續發展的本錢。

各界代表聚浙倡環保 達成踐行「兩山」共識

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報
道）目前，國際竹藤組織共有成員國
43個，主要來自發展中地區的竹藤資
源生產國。費翰思介紹，43個成員國
主要集中在非洲、拉美及亞洲等地的
一些欠發達地區，這些國家有天然的
竹藤資源，但卻缺乏相關開發的經
驗、技術以及意識，而作為東道國的
中國則通過南南合作，向其他成員國
提供經驗、技術及培訓等，推動了這
些國家的就業和綠色發展。
國際竹藤組織成立於1997年。過去20

年間，國際竹藤組織在20多個國家開展
了項目和計劃，在80多個國家開展能力
建設和竹藤知識普及活動。費翰思
介紹，竹藤資源彈性好，用途
廣泛，且在地震多發地區用

於建造房屋比鋼筋
水 泥 要 更 為 安

全，竹藤
還可以大
量 吸 收

二氧化碳，且有利於水土保持，在可持
續發展中扮演重要角色。
他舉例說，浙江等省份的不少貧困地

區民眾，通過種植竹子及發展相關綠色
產業，增加了收入，提高了生活水平。
同時，這些地區的生態環境還得到了保
護。

未來將拓展歐洲合作
幾千年來，竹藤在中國社會和文化中

始終佔有重要地位。竹藤被廣泛應用於
人們的衣食住行等各個方面。費翰思表
示，現在，竹藤應用仍在不斷創新，比
如被製成風車扇和複合建築材料等，其
中中國扮演着關鍵和引領角色。費翰思
相信，未來中國將繼續在竹藤發展的相
關研究和創新中發揮引領作用。
日前，國家主席習近平在國際竹藤組

織成立20周年之際，向國際竹藤組織致
賀信表示，中國將繼續支持國際竹藤組
織工作，願同國際社會一道，積極落實
2030年可持續發展議程，推動全球生態

文明建設，推動構建人類命運共同體，
共同建設更加美麗的世界。
談及國際竹藤組織未來發展重點，費

翰思認為，未來幾年國際竹藤組織將重
點拓展在歐洲的合作與發展。歐洲國家
是傳統意義上的發達國家，但也是竹藤
的進口市場。歐洲國家不種植竹藤資源
但卻有消費市場。國際竹藤組織將盡力
為竹藤供應商和消費者建立聯繫、提供
平台，促進南北合作。他說，國際竹藤
組織將進一步擴大成員國範圍，吸引發
達國家加入，並使竹藤在2030可持續發
展議程中發揮更為重要的作用。

種植竹子改善生態為民增收

各國加強溝通 應對環境問題
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國際竹藤組織
（INBAR） 於
1997年11月6日

在北京成立，是根據聯合國條約成立
的全球性政府間國際組織。國際竹藤
組織現有43個成員國，主要來自發
展中地區的竹藤資源生產國。
國際竹藤組織總部位於中國北京，

在印度、加納、埃塞俄比亞和厄瓜多
爾等設有區域辦公室。其宗旨是以竹
藤資源的可持續發展為前提，聯合、
協調與支持竹藤的戰略性及適應性研
究與開發，增進竹藤生產者和使用者
的福利。
國際竹藤組織是世界上唯一一個專

門致力於竹藤資源可持續發展的多邊
發展機構，目前已發展成為在世界各
地廣泛推進扶貧、環保與綠色增長的
國際發展機構，並成為了促進竹藤南
南合作與南北對話、助力「一帶一
路」建設和實現聯合國《2030年可
持續發展議程》目標的重要國際合作
夥伴和發展平台。

■香港文匯報記者 葛沖 整理

國際竹藤組織

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中
共十九報告提出，中國將積極落實2030年可
持續發展議程，推動全球生態文明建設，推動
構建人類命運共同體，共同建設更加美麗的世
界。費翰思指出，環境問題不只是一個國家的
事情，中國正在推進綠色發展，而這同時也需
要其他國家一道推進。他呼籲，世界各國要加
強彼此間協商和溝通，共同提升綠色發展的能
力，以免一些國家在理念和行動上落伍。
此外，「一帶一路」建設是中國在新的歷

史條件下實現全方位對外開放的重大舉措，是
推行互利共贏的重要平台，也是中國迄今為國

際社會提供的最大公共產品，也是目前世界上
最受歡迎的國際合作倡議。費翰思認為，在古
絲綢之路上中國與鄰國進行貿易合作，而現在
的「一帶一路」倡議，不僅僅是貿易，亦包括
可持續發展。
費翰思由衷表示，非常樂見中國領導人在
提到「一帶一路」倡議時多次強調可持續發
展，「一帶一路」建設涉及基礎設施建設，而
基礎設施建設不應破壞環境，要走人與自然和
諧共生的綠色發展之路，而中國可在其中發揮
引領角色。費翰思還表示，要應對氣候變化，
最簡便易行的途徑就是種植樹木和綠色植被。
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■■坦桑尼亞學生參加植坦桑尼亞學生參加植
竹活動竹活動。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■浙江等省份的不少民眾發展竹子相浙江等省份的不少民眾發展竹子相
關綠色產業關綠色產業，，增加了收入增加了收入。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■費翰思與其他駐華使節體驗竹單車費翰思與其他駐華使節體驗竹單車。。
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■■陳宗興陳宗興 香港文匯報浙江傳真香港文匯報浙江傳真

■■湖州安吉余村環境優美湖州安吉余村環境優美。。
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